

Periferias 15: Los inciertos pasos desde aquí hasta allá: alternativas socioecológicas y transiciones poscapitalistas

Periferias 15: Los inciertos pasos desde aquí hasta allá: alternativas socioecológicas y transiciones poscapitalistas



- **Título:** Los inciertos pasos desde aquí hasta allá: alternativas socioecológicas y transiciones poscapitalistas.
- **Coordinadores:** Jorge Riechmann, Óscar Carpintero y Alberto Matarán
- **Edita:** Editorial Universidad de Granada
- **Granada, 2014**

Resumen:

Desde hace más de cuatro decenios, sabemos que una crisis ecológico-social originada por el choque de las sociedades industriales contra los límites biofísicos del planeta pone en entredicho las posibilidades de una vida humana digna en un planeta habitable. 1972 podría servir como fecha de referencia: es el año en que se publica el primero de los informes al Club de Roma, Los límites de crecimiento, y también la fecha de celebración de la primera de las “cumbres” de NN.UU. sobre medio ambiente, en la ciudad de Estocolmo. Desde 2007, la crisis sistémica multidimensional del capitalismo se ha agudizado de tal forma que para sectores crecientes de la población, en muchos lugares, la “cuestión del sistema” vuelve a estar abierta. Al mismo tiempo, no obstante, el tiempo y los recursos necesarios para una transición ordenada hacia sistemas socioeconómicos sustentables van menguando; quizá esté cerrándose nuestra “centana de oportunidad”. El libro evaluará las perspectivas de esta clase de transiciones a la sustentabilidad. Se trata de una de las primeras iniciativas del Grupo de Investigación Transdisciplinar sobre Transiciones Socioecológicas. Creemos que un destacable rasgo de este grupo de investigación es la interdisciplinariedad que aportan sus integrantes, especialmente valiosa a la hora de abordar un objeto de estudio tan poliédrico como esas posibles transiciones (hacia formaciones sociales caracterizadas por valores de sostenibilidad, justicia y democracia) donde se entremezclan necesariamente dimensiones económicas, ecológicas, políticas, éticas, culturales...

Índice:

1. Introducción de los coordinadores: ¿Dónde estamos...?
2. Parte 1. Planteamientos teóricos.
 - ¿Cómo pensar las transiciones poscapitalistas? Jorge Riechmann y Óscar Carpintero.
 - Recursos, escases y democracia económica. Armando Fernández Steinko
 - ¿Qué puede venir después del fetichismo de la mercancía? Transiciones poscapitalistas a partir de la crítica del valor. Emilio Santiago Muíño y Jordi Maiso.
 - Raíces socio-ecológicas del fracaso de la cooperación Norte-Sur. Mateo Aguado y José A. González
 - Buen Vivir y ecosocialismo: reflexiones a partir de la iniciativa Yasuní-ITT en Ecuador. Matthieu Le Quang
3. Parte 2. Reflexiones y propuestas sectoriales
 - Proyectos locales y soberanía alimentaria: (re)construyendo territorios en transición. Alberto Matarán.
 - Las eco-redes agroalimentarias en la transición social, agroecológica y económica. Miguel Ángel Núñez
 - Transiciones socioecológicas en la agricultura: en busca del nexo oculto entre agroecología y biodiversidad. Enric Tello
 - Agotamiento del capital mineral de la Tierra. Alicia Valero, Antonio Valero y Guiomar Calvo.
 - Las transiciones energéticas: posibilidades y limitaciones. Pedro Prieto
 - Energía renovable, fin del crecimiento y post-capitalismo. Hacia una economía simbiótica con el ecosistema. Antonio García Olivares
 - Las finanzas al servicio de la transición socioecológica. Ricardo García Zaldívar
 - El consumo colectivo como estrategia de transición. Carmen Madorrán.
 - Epílogo. Un mundo donde quepan muchos mundos: manifiesto por un Marxismo Anti-Destino Manifiesto. Fred Ho.